





おどりません。今後の防犯少年の関係あるいは交通の関係につきましても、ある場合講習会に講師として行くということは、これは専門家として行わせるということをございましょうが、指導教養の面といふものは、やはり行政部門でこれを行なっていくようにいたしたい、こう考えます。

丁寧に説いて、程度厳しくはいたいと思いますが、防犯少年部と交通部、お互いに課を大体二つぐらいにして進め参りたい。従って、総務部、科学検査部、防犯少年部、交通部ということに相なるかと思いますが、総務部あるいは総務室といふものにつきましては、これは、科学検査研究所長を総括的に助ける、いわゆる総務の仕事、他の三部につきましては、部長はできるだけ学者、技術者といふものをもつて充てて参りたいというふうに考えております。

今年は大体十分取れたのですか、警察  
の問題ですが。それは御説明になつ  
たのですか、一度。

○政府委員(柏村信雄君)　國家公務員  
につきましては、ただいま申し上げま  
したように、非常にまあわれわれから  
申せば意に満たない程度のものでござ  
いますが、地方の警察官につきまして  
は、当初三ヵ年計画で一万名の増員を  
考え、大蔵省とも折衝いたしたわけで  
ありますが、従つて、初年度四千、次  
年度三千、二年度三千ということで、  
来年度四千名の要求をいたしておつた  
わけでありますか、いろいろ折衝の結  
果、来年度は二千五百名の増員と思ら

が、今のような程度の問題では私は需要に合わない、こういうふうに思ふんです。その点は、もう始終、警察庁当局としても努力をして、そうしてことに地方の要望には、私非常に足りないと思うんです。そういうことについての努力を一そくしてもらいたいということをこの際注文しておきます。

○成瀬幡治君 結局、警察が青少年問題で出るといつたって、取締りという形になると思うんですが、問題はやっぱり予防の、環境の浄化の方にかかってくるということになれば、警察から離れて行政部門の方にいくじゃないか、どうも、吉江さんも言つておるよ

調査をやらなきゃならぬといふような一つの方針が決定しておるのか。私は、そういうことをやるのは間違つたことじゃないかと思うんですが、ですから、そろいろ警官はむしろ署長の方から取り締るとか、何といふんですか、やらせないようなふうに、あなたの方から警察署長に示してもらわなくちゃなのは警官に思ひます。どういうことにらぬと思うんですが、どういうことになつてますか。

○政府委員(柏村信雄君) 先ほど官房長から申し上げましたように、技官十名がこの二つの部門について認められまして、現在予算にその要求をいたしました。これだけ広範な仕事でござりまするので、とくていの十名の技官を増置したということだけれど足りるとは考えておりません。将来も、できるだけ専門の要員を増置するよう努めたいと思いまます。が、さしあたりましては、部内あるいは警視庁との兼務というようなことをよつて、最小限度の要員というものを確保して仕事を進めて参りたい、こう考えます。

○小林武治君 機構はどういうふうになりますか。

○政府委員(柏村信雄君) 機構は、現在科学捜査研究所が八つの課からなっておりますが、この現在ありますものが、総務部と科学捜査部に分けまして、そのほかに防犯少年部、これは、部の

○小林武治君 今機構の問題ですが、これは実施がいつか。今人員の配置ですね、何かだいぶさつきの説明じや大がかりのよななものに思えるが、今の増員の必要ですね。それで間に合うのか、あるいはよそから兼務させるとか、こういろいろなことを書いておりますが、それで間に合うのか。

○政府委員(柏村信雄君) 先ほど申し上げましたように、わすかに十名の技官を認められただけでござりますので、これでこと足りるとは考えておりません。将来も増員をはかりたいと考えておりますが、取りあえずは、とにかくできるだけ有能な者を集め、また部内からも、あるいは警視庁の兼務というようなことにつきまして、最小限度の要員は確保してやって参りたい、こう考えております。

○小林武治君 私は、しばらく欠席しておりますが、つまびらかにしており

男  
うなほに二千五百名の裁員を請ひ  
られまして、現在、来年度の財政計画  
の中にその分は織り込まれて、また、こ  
れについての装備、教養等の費用につ  
いては、来年度の予算案に考えられて  
おるわけであります。まあ一千五百  
名では、われわれとしても将来の計  
画として十分なものとは考えませんの  
で、再来年度以降において一万増員の  
実現をはかりたいというふうに考えて  
おる次第でござります。

○小林武治君 国家公務員の関係はどう  
いうふうになつていますか。

○政府委員(柏木信雄君) 科学警察研  
究所の今申し上げましたような拡充に  
伴いまして十名の技官と、そのほか通  
信の関係におきまして二十九名の増員  
を認められております。

○小林武治君 前から、警職法關係な  
んかの際にも、警察の人員がある程度不  
足じやないかということを申し上げ  
て、この増員ということについて努力  
をしてもらいたいと、こういうことを  
言つておきましたが、これは今後――

うに、それとの調整問題じやないかと  
いう話も出たんですが、これが影響  
を及ぼすのが何かといえは、まあ映  
画、雑誌あるいは広告、それから危  
険玩具、いろいろなことを出ておるわ  
けであります。これをいい方向へ  
持つていいこうとするのに、たとえば、一  
学区の P.T.A の人たち、あるいは母の  
会の有志の人たちが少し立ち上って、  
環境浄化に努めているわけです。そう  
すると、とかく今まであつた一つの社  
会秩序に対する、その地域においては  
若干トラブルが起きてくるわけです。  
そういうよくなき動きがあると、すぐ警  
察の方からその人の思想調査みたいな  
格好で、実はそういう立ち上つた母親  
のところに出かけていくわけです。こ  
れは私は好ましいことじゃないと思  
うのですが、何か、警察がこういふよう  
なことについてすぐ出てくるわけです  
が、これは警察の本来の、何かこうい  
うふうにやれといふふうなあなたの方  
の指示があつたり、あるいは警察とし

をするような指示といふものは与えたことがございませんし、また、そういうお話をのよくなことについて思想調査などをすることのないようなどうことは、それだけについて注意を与えたことはございませんけれども、一般的にそういう問題について、行き過ぎがないないようにということは、日ごろ注意いたしております。

ただいまお話しの青少年の不良化防止について申し上げますならば、これは私は、基本として、警察の取締りなり、あるいは警察の事前の補導なりといふことと、だけてこの問題が片づくとは絶対考えておりません。今お話のようになりますれば、政治、経済あるいは文化、宗教、社会の環境、こういうふうな問題が根底にあるわけございまして、そういうことのこゝ端の出張ったところにつきまして警察がタッチする面が出てくるといふふうに私どもは考えておるわけであります、が、しかしながら

ら、先ほど官房長からも申し上げましたように、非常に不良化の傾向といふものは深刻でございますので、その他行政が先行していくのを待つて警察が動くということに至らない場合も非常にあるかと思うのです。これは、警察としては、犯罪の予防、治安の保持問題に非常に关心を持っております関係上、ただいまお話をのよな、主婦の方であるとか、あるいは学校の先生方であるとか、青少年の不良化防止の問題に強い関心を持つていただき、これに必要な施策を講じていただきたいことはむしろ期待こそすれ、そういうことをやられる方の、あれはどうしても考えてやつておるかというなどを警察がウの目タカの目で検討すると申しますか、視察するということは、これは警察の立場としても絶対にあり得ないことだと思います。むしろわれわれとしては、そういう方々の中に入つて、あるいは警察でやれることならばお手伝いをするといふような意味において参加をしていくということはありますけれど、たなければならないと思いますけれども、これを何か危険なものであるかのごとくに考えて視察をする、内偵をするというような問題は絶対にあり得ないことでありますし、今後もあらはならない、こう考えております。

心配するのです。たとえば、子供を守る会であるとか、それから、ある学年の父兄の方たちが相談をして、そうして一つ環境の浄化に乗り出そらじやないか、悪い雑誌は一つ焼いてしまおうじゃないかというような極端なところまで議決をしたところもあるのです。が、そしたら動きが出て参りますと、警察のお方が、すぐそういう人の所に行かれて、そうしていろいろ話しこみされる。あなたがおつしやったような、いい意味で協力を申し出て、一つや二つじゃないかといふことじやなくて、むしろ何か、そういう人たちの考え方方が危険じゃないかといふような聞き込みがあるわけなんです。だから私は心配をして、今ここで申し上げたのです。まことに私たちと同じような長官のお考え方ですが、非常に末端では逆な方向になつて、非常に遺憾だと思います。そこで、たとえば、私たちが当該の警察署長に対して、もう少し運営をなめらかにやつていただきたい、そして目的は一つなんだから、長い目で見るとか、あるいはむしろ警察が協力してほしいといふようなことを言つておるわけです。ところが、実際は別なことをやつておられるから、どうもふに落ちないわけです。そこで私は、あなたの御答弁を聞き、あなたのお考えを聞いても、実は行われておることが遠なことがあるから、納得しかねるものがある、こういふことを申し上げておるのでですが、これは平行線になりますから……。そういうことのないようになつ。一般的な問題として思想調査をやっていないじゃないかと、こもつともだと思ひます。また、

やられることなどじゃないと思いませんけれども、何かそういうことがありますから、一つまた機会がございましたら、そういうことのないようになつていただきたい。それが一つ。

これはまあ要望になるわけですが、続いて、科学捜査研究所でおやりにされるものとして、たとえば青少年の非行行為のところは、いろいろ原因から出てくるのだと、そこにウエートがあるわけではなくて、むしろ青少年の犯罪防止と申しますか、非常に身近な方の防止であつて、遠因をどうこうするというようなことまでおやりになるのか、あなたがおっしゃつたような政治、経済、文化、宗教、社会教育は大きな問題だと思いますが、そこまでメッセージを入れられるのか、その辺はどんなふうでございましょうか。

○政府委員(柏村信雄君) まず、さきの御要望の点はよく拝承いたしまして、私は、そういうことはない今までで確信いたしておつたわけでござりますが、不幸にしてそういうことでもありますれば、これは非常な間違いですります。また一面におきまして、とかく警察といふものは何か取締りではなかろうか。警察が何いか聞くと、これは何がそういうことであるのではないかとお考えになつてゐる向きもあるのではないかろうか。警官として、青少年の不良化防止には非常な熱意を持つておるわけございまして、そういうことをなさる方々も、できるだけ警察によく御連絡をいたしたいと、事前にこういうふうにして、こういう協力態勢になれば、まさか今お話をのようなことは起らないのではないのかといふ気がいたします。もちろん、

御指摘の点は十分に拝承いたしました。注意をいたしたいと思います。それから、この研究部門でございまして、これは、関連をいたしましてある程度幅広くなるということはあり得ましようが、先ほども申し上げましたように、警察のタッチいたす面と、どうのではなくて、何としてもある行き過ぎというふうな問題に対してもある動きといふことを、何としてもある行き過ぎといふことに対してもある行き過ぎといふことになりますので、中心的な問題は、やはり非常に非行というところに密着した部面についての研究が多くあります。しかし、これがだんだんと広がっていきますと、ただいま見るは十府県くらいになつておるかと思ひます。映画とかあるいは出版物についての青少年に見せてはならない指定をするというようなことを知事部局でいたず、そのお世話役を警察もいたすといふようなことなどしましてかなり広い面にも当然事柄が事柄だけに限らずいたして参ると思ひますが、警察としては、警察だけでこの問題の今協議会、これは、民間の有識者が委員会になられ、また各省の関係省の次官が委員になつて構成されておるわけでございますが、こういうよろなところでおも基本的な総合対策といふものはすみませんが、樹立され、その一翼として警察がタッチする面についての技術的なものを検討していくといふことがほんとうに望ましいことではないかというふうに考えております。

に間違いじゃないかと思います。だから一つ、その地域における団体の行動に関する事前に警察に連絡をとるとかに關して事前に警察に連絡をとるとか何とかいうことじゃなくて、それはなべて、私は、そこまで警察が神経を扱わなくても、もう少し力を注ぐべき点は他にある。あるいは相談に来られたら、そのときに相談に乗ってやるといふことで、何も連絡がないからおれの方から出かけて行つて、あの会できめたことはどうだとか、だれがどんな発言をしたとか、これは、実例を出せとおっしゃれば実例は出しますが、そういうことではなく、やはり警察には本来の使命があると思いますから、そういうことは一つ良識でやっていただきたい。こういうことを押し問答してもいけませんから、それはそれとします。

す。現在あの記事が新聞などに出ました。かなり心理学専攻の方から希望者も相当出てきているような状況でございました。わわれわれとしては、犯罪捜査といふものは、これは今までやつておきました人でとにかく一応やっていけるだけございますから、むしろそぞうした心理学者であるとか、あるいは社会学者であるとか、そういうふうな基本的な学問的な要素というものを中には取り入れていかなければならぬといふうに考えているのでございまして、先ほど申し上げました十名で十分とは申せないわけでござりますので、各大学等においてそういうことを特に専攻しておられるような学者などには調査研究などを委託をいたしまして、広く知識を求めて参りたいというふうに考えております。

○政府委員(柏村信雄君) 確かに、御指摘のよう、非常に事故の増大によりまして尊い人命であるとか、あるいは財産というものが毎日侵されていくことは、非常に遺憾なことだと思います。警察といたしましても、この交通関係の警察官といふものは、かなり率としては多く配置をいたしているわけでございますが、今度の増員などにつきましても、そういう配慮をしているわけでござります。増員だけではなくて、部内配置の問題について研究しなければならぬ問題があろうと思います。ちょっと申し上げますと、実は交通事故あるいは犯罪になります交通事故等につきまして、これはよほど深く研究しないと、簡単には申し上げかねることかとも思ひますけれども、実はそういう事故の処理につきまして、第一線に出て、いろいろ指導をしたり注意を専ねたりする人間も相当ふやしておりますけれども、交通の関係の警察官といふものの相当部分といふものをそういう事件の処理のためのデスクワークに向ければならない。これは訴訟手続の問題もあらうと思います。従いまして、われわれとしては、ほんとうに交通警察に従事する者の大部分が街頭に出て指導ができるような状況になりますれば、事故や何かについても防止ということができるのじゃないかと思いますけれども、事件として取り扱うことになること、これを書類として検察庁に送致すること、ということ、裁判の関係だけは、あるということで、

かなり簡易な方法をとられるようになりますけれども、警察において行う事務というものは非常に複雑になつてゐるわけであります。こういうことにつきまして、われわれは今後研究をいたしまして、これは取り締まる方についてもすいぶん迷惑な話であろうし、取締り側につきましても、実に屋内の作業が多いということはばかばかしいことでありますので、こういうことについては十分に研究し、しかし、そとかといって、むやみと警察の手続を簡単にして、人権を尊重することが薄くなるようなことがあってはいかぬと思いますが、その辺の調和を適当に求めまして、できるだけ簡易な方法で手続が進められるといふよしなども研究して参りたいと、こう考えております。

出しなることも非常にいいことだと思います。ですが、ああいうことをおもに、また神風タクシーというものが一応あいう形でピリオドを打つたような形になつておるけれども、何といったら、片一方ではタクシーが早く走り過ぎると申しますか、それも一つの大きな原因だと思うわけです。そこで、タクシー業界のお方たち、經營者のお方たちとあなたの方との関係といふものが明確になつていかなくちやならぬと思つております。で、何かある人たちの休まれるところ、いわゆる厚生施設ですね。あるいは水揚げの問題、あるいは下車制度、いろいろな問題があると思うのですけれども、それこそ私は、そういう中に入つて、立ち入つた一つ御指導をしてもらいたいと思うのですが、こういうような仕事まで、それは交通関係の方たちがおやりになつておるかどうか、こういふことは、何か少し問題が、世間でさわいだときになつと思いつきでおやりになるものか、実情はどうなつておりますが。

度の是正を要請し、それが実現し得た面があるということでありまして、警察は直接に業者を監督する立場にはございませんけれども、しかし、運転者のやむを得ずには――やむを得ずということは言い過ぎかもしれないが、生活上そういうふうに追い込まれるという要因が除かれれば、ある程度業者の利益といふものには響くかもしれないが、せんけれども、やはり都市交通の円滑という点からいきますれば大事な問題でありますので、あえて運輸省等とも連絡をとつて、業者の人たちにも申し入れをするというようなところでござります。こういう問題につきましては、行き過ぎというところまではならないように、これは注意をいたさなければならぬと思いますけれども、何もこれは強制的な措置ではございませんので、注意を喚起し、できるだけ多くの理解を深めることが必要であろう。そういう面については、警察でも、できるだけ検討した結果といふものについて、直接の人でないものにまでやはり注意を喚起していくといふ必要があろうと思います。現在もそういう線で進んでおると考えております。

○大沢雄一君 私は、最近都心にだんだんと増加しているパークの施設等の問題につきましてお伺いしたいと思うのですが、だんだんパークがいろいろと施設をされて参りまして、そのパークの適正料金とか、あるいはその運営の方法とか、いろいろな点がまた警察の関係の私問題になつていくのじゃないかということを考えておりますが、このパークの施設権の根拠と、



りますが、自動車の激増を、これをこのままにしておいていろいろなことを言つてもしようがないのですが、激増を抑制する手段として、いろいろまあ自動車産業から苦情等があるかもわかりませんが、せめてガレージのない自動車の所有ですか、それは禁止したらどうかということもちょいちょい見受けます。これも私は一方法じゃないかと思うのですが、こういう点については、どういうふうにお考えになつておられますか、その点を参考のために伺いたい。

つきましては、警察側としましては、ただいまの御意見と全く同じような考え方をもちまして、関係各省とも折衝をいたしてきたのであります。現在のところ、ガレージの問題につきましては、もし行政所管ということになりますと、これは運輸省の所管になるらしく、かと思うであります。と申しますのは、運輸省の方で自動車の登録をそのまま行政所管としておりまするので、その登録の際に、ガレージを必要とするかしないかということを定めれば、これは非常にはつきりしてくるのであります。ですが、それにつきまして、運輸省とともに、もちろんガレージが持たれることは望ましいことであるけれども、現状ではなかなか完全なガレージを持つということは困難であるといふことはあります。また、自動車置場といふのを明示するように、登録いたしますことをあります。ただし、強制はいたしておりません。ただ、自動車置場といふのを明示するように、登録いたします際に、備考欄でこれを要求はいたしております。従つて、私ががるようになります。従つて、私の自動車を購入して登録する場合に、私の車の置き場所は何区の何番地であるといふふうなことを、その登録する際の備考欄に書かせておるあります。が、もちろんこれは強制力を持っておりませんので、いかんともしがたいところであります。で、まあ警察側としましては、先ほどの御意見のようになりますと、非常に道路交通の妨害になつてしまつて、現に事故もそういうことがあります。で、非常に特に東京のようなところで、それだけの土地を持つことがなかなか困難というううな事情もあり、それを強く要望すれ

は、自動車の生産の上にも影響があるといふらうなことで、実は通産省の方からは、この点については、できるだけ交通取締りということで処理をしていただいだ、ガレージ設置の義務を課するというふうなことについては、慎重な態度をとつてもらいたいといふふうなことを、関係課長から当該課長であります私の方にも話があつたようになりますのであります。従いまして、現在行政機関としましては、この問題をどうするかということの具体的な結論には至つております。

○大沢雄一君 事情はよくわかりましたが、結局これは地上でガレージを必ず求めるということとも、これは東京都内では困難でしょうから、あるいは地下室を作ることか、あるいは何か施設に相当要することありますけれども、これはやむを得ないのじゃないかと思う、いろいろ御苦心の点はわかります。が、一つ十分検討をされまして、私は、とにかく道路に対する自動車の負荷といいますか、台数、こういうものの限度は必ずあると思う。ことに日本のような道路につきましてこれを十分一つ検討をされて、これに対処する施策を立てられて、強力に一つ進めていただきたい。それもこれから研究するというと、まことにおつたのじやおつつかないから、少しこれは一つ強力にやつていただきたいといふことを、皆さんだけに要求するのは、これは少しどうかとも思いますが、ちょっと問題が出ておりますので、一つお願いしまして、また適当な機会にそれぞれの所管の政府側には要求したいと思っておりますが、どうぞ一つお願ひいたします。

○占部秀男君 簡単に御質問申したいと思うのですが、私がおくれて来たも

のですから、あるいは説明あるいは質問の中であつたかと思うのですが、もし重複したらかんべんしていただきたいと思うのですが、この改正法で、新たに少年の非行の防止その他犯罪防止に関する研究及び実験が行われる。こういうことになるわけですね。そこで、研究の範囲の問題についてお伺いしたいと思うのです。というのは、こういうような少年の非行という問題は、まあ大きな問題でありますけれども、この非行をする少年のいろいろな実例、私も少しあとながら聞いてみますと、まあ生理的な、精神的な要因もありますけれども、むしろ社会的な要因の方が私はより大きな感じがするのです。そこで、この研究の範囲をどの程度の研究の範囲にするのかという問題について、一応方針がございましたらお知らせを願いたいと思うのです。

者と、それから関係各省の次官から構成されております協議会等において基本的に検討をされるべき問題と思います。従いまして、警察のこのたびの研究といふものは、こういう基本的なものに即応して、できるだけ警察の仕事を進めて参りたいというふうに思いましたが、これは、なかなかどこで限界を切るかということはむずかしい。従つて、あくまで態度としては、そういう警察の職責といふものを中心にして、そして次第に広がつて薄くなるといふような研究——これは非常に抽象的な申方で申しわけございませんが、そういうふうに考えておる次第です。また研究の、何と言いますか、項目等についてもお尋ねがござりますならば、官房長の方から申し上げます。

○占部秀男君 重複するところ悪いですか  
○政府委員(原田章君) 先ほど長官から申し上げたところでございまして、基本的には、その少年非行に密着するいろいろな要因の研究とか、あるいは非行少年を誘発しまする社会的な環境、まあ映画とか風俗営業とか、そんないろいろな研究、また少年犯罪がたくさん発生する地域等についての社会学的、心理学的な研究といふ二つの面から構成され

